

Kann die Schweiz Atomwaffen herstellen?

Autor(en): **[s.n.]**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Pionier : Zeitschrift für die Übermittlungstruppen**

Band (Jahr): **32 (1959)**

Heft 6

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-562607>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern. Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Kann die Schweiz Atomwaffen herstellen?

Major Rudolf Sontheim, im Zivilberuf Direktor der Reaktor AG. Würenlingen, befasst sich im jüngsten Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft mit dem Thema «Nuklearwaffen». Die Haltung des Autors dem Problem der militärischen Verwendung der Atomenergie gegenüber wird gleich zu Beginn in einem Zitat deutlich, das er seiner Arbeit voranstellt: «Wer Bewegungen gegen die atomare Bewaffnung inszeniert und dabei wissen kann, dass er auf die atomare Bewaffnung der einen Hälfte der Welt keinen Einfluss hat, muss sich nicht beklagen, wenn festgestellt wird, dass er mit seinem Krieg gegen die Atombombe derjenigen Hälfte der Welt Hilfestellung leistet, auf die er keinen Einfluss hat. ... Wer sich aber mehr fürchtet vor der Atomwaffe als vor der Ertötung der Seelen, hat bereits jeden christlichen Glaubensartikel verraten.» (D. Asmussen.)

Sontheim gibt in der Folge eine klare Übersicht über das Prinzip der Kernexplosion, über das Spaltmaterial und schliesslich über die Möglichkeit der Herstellung von Nuklearwaffen in der Schweiz. Der komplizierte technische Stoff ist auch für den Laien leicht fasslich dargelegt und von besonderem Interesse. Namentlich der letzte Teil verdient es, näher behandelt zu werden. Die Herstellung von Atomwaffen in der Schweiz stösst auf grosse Schwierigkeiten, die aber erstaunlicherweise weniger in der Bewältigung des waffentechnischen Problems als in personellen Fragen und natürlich in der Materialbeschaffung liegen. Für die Kenntnis, Herstellung und Gewinnung des Plutoniums 239, den kompliziertesten und noch zu wenig erforschten Teil des ganzen Programms, würden allein 200 Fachleute gebraucht. Eine solche Zahl ist heute in der Schweiz nicht vorhanden, noch kann die notwendige Fachausbildung in unserem Lande vermittelt werden. Ein Entscheid über Herstellung von Atomwaffen würde also im wesentlichen die Aufnahme von mehrjährigen Projektierungsarbeiten bedeuten, wovon die erste Zeit für Rekrutierung und Ausbildung des Personals zu verwenden wäre.

Für die Beschaffung von natürlichem Uran besteht nach dem Abkommen der Internationalen Atomorganisation von 1956 heute kaum eine Möglichkeit. «Für die Schweiz lässt sich», so schreibt Sontheim, «im Augenblick kein anderer Weg sehen, um zu Kernwaffen zu kommen, als durch Zusammenarbeit mit einem anderen Staat, der über eigenes Uran verfügt, eine eigene Kernwaffenentwicklung entweder betreibt oder doch zu betreiben beabsichtigt und der uns politisch keine unannehmbaren Bedingungen auferlegt.

Hier richtet sich der Blick am ehesten nach Frankreich und Schweden.»

Auch die finanziellen Aspekte werden gestreift. Sontheim nimmt an, dass für das gleiche Geld, das in den Festungswerken unseres Landes angelegt ist, auch Nuklearwaffen hergestellt werden können. Eine Plutoniumbombe mit einem Energieäquivalent von 10 KT würde 1 Million Franken kosten. Während man für die gleiche Wirkung 30 Millionen Franken ausgeben würde, wenn man sie mit gewöhnlichem Sprengstoff erreichen wollte! In diesem Zusammenhang ist wichtig, zu wissen, dass militärische Vorräte an Spaltmaterial ohne Verluste wieder für den zivilen Gebrauch eingesetzt werden können, falls sie im Kriege nicht gebraucht werden, was gegenüber andern Waffen ein grosser Vorteil ist.

In einigen wenigen Sätzen zieht Major Sontheim die Folgerungen seiner Ausführungen:

— Die Voraussetzungen für eine Herstellung von Kernwaffen im heutigen Zeitpunkt sind entweder eigenes Uran oder Uran, das uns ohne Bedingungen zur Verfügung gestellt wird. Beides ist im Augenblick nicht der Fall.

— Die Herstellung stellt in bezug auf Kenntnisse keine unerfüllbaren Forderungen an unsere Wissenschaft und Technik. Hingegen würde die Heranziehung von Fachleuten eine lange Zeit beanspruchen, was auch auf diesem Gebiet die Zusammenarbeit mit andern Staaten zweckmässig macht.

— Zwischen der Produktion von Atomenergie und von Plutonium, das für die Herstellung von Atomwaffen in der Schweiz aus waffentechnischen Überlegungen am aussichtsreichsten ist, besteht eine enge Verkoppelung. Darum ist ein allgemeines Verbot der Kernwaffen ohne umfassende und fachgemässe Kontrolle vollständig wertlos. Diese Tatsache und auch der Umstand, dass Kernexplosionen wesentlich billiger zu stehen kommen als Explosionen mit herkömmlichen chemischen Sprengstoffen, macht es nicht wahrscheinlich, dass die Atommächte auf diese Waffen verzichten werden. Auch für die Schweiz besteht deshalb die Notwendigkeit, sich über eine Verteidigung mit Atomwaffen Gedanken zu machen.

Wir sind dankbar, durch das Neujahrsblatt der Feuerwerker-Gesellschaft nun endlich auch über diese Seite des Atomwaffenproblems eine fachmännische und zugleich auch, trotz allen Schwierigkeiten, eine optimistische Auskunft erhalten zu haben. er.

Elektronen schreiben Kurven

Jeder an der Technik Interessierte kennt die Elektronenstrahlröhre wenigstens vom Hörensagen. Er weiss, dass man sie nach ihrem Erfinder Ferdinand Braun auch Braunsche Röhre nennt, und er ahnt zumindest, dass die Fernseh-Bildröhren und die Radar-Röhren Spezialformen der Braunschen Röhre sind. Weniger bekannt ist dagegen, wie dieses Zauberding, das vor 80 Jahren erfunden wurde, eigentlich funktioniert.

Braun hatte damals festgestellt, dass man den Elektronenstrom, der in einer Röhre von der Kathode zur Anode fliesst, zu einem Strahl bündeln kann. Macht man in die Anode ein Loch, durch das der Strahl hindurchdringt, so prallen die Elektronen auf die Innenseite des Röhrenkolbens. Wenn sich dort eine Fluoreszenzschicht bildet, leuchtet diese beim Aufprall punktförmig auf.

Das Ganze wäre nicht viel mehr als ein Demonstrationsversuch für den Physikunterricht, wenn man nicht noch zusätzlich den Strahl in seiner Richtung und Helligkeit elektrisch steuern könnte. Weil das praktisch trägheitslos möglich ist, wurde die Braunsche Röhre mit ihren Abarten zum vielseitigsten Anzeigeinstrument, das sich denken lässt. Durch statische oder elektrische Felder kann man den Lichtpunkt nach rechts und links sowie oben und unten ablenken. Diese Felder werden von Vorgängen erzeugt, die man zu beobachten wünscht, z. B. einem in elektrische Schwingungen verwandelten Ton und von Zeitimpulsen. Der ursprüngliche Lichtpunkt bewegt sich jetzt blitzschnell über den Leuchtschirm und beschreibt dabei eine Bahn, die ein getreues Abbild der elektrischen Schwingung zeichnet. Die Trägheit der Augen lässt den hin- und